

EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1.495

Palma de Mallorca 19 de Diciembre 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'05 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Infamias, no

Nosotros, socialistas, que no creemos en la infalibilidad ni del Papa, somos, por consecuencia, respetuosos con todas las ideologías que, por distintos caminos, pretenden llevar al proletariado a la tierra de promisión, emancipándolo de su esclavitud económica. No exigiendo para esta respetuosidad para con estas ideologías distintas a la nuestra nada más que el respeto para ésta y la honradez y sinceridad de los sustentadores de aquellas.

Sentado este principio, resulta ocioso decir que comprendemos perfectamente que haya elementos que quieran prescindir de los orgánismos oficiales del Estado para la consecución de mejoras para los obreros de los respectivos gremios. Pero no podemos tolerar que se explote la miseria y la ignorancia de los trabajadores para que estos, desorganizados, sin la menor preparación moral para la lucha, acuerden elevar unas peticiones muy justas y necesarias, pero absolutamente inadaptables a la realidad ambiente y, por tanto, destinadas al fracaso y consiguientes sacrificios estériles y aún contraproducentes para los trabajadores y para la organización, como está sucediendo con el gremio de albafilles de Palma, lo cual dá la sensación de que, a pretexto de mejorar las condiciones económicas de estos obreros, se pretende crear conflictos tan inútiles como perjudiciales para la libertad y los intereses de los mismos trabajadores. Y menos podemos tolerar que, cuando los elementos socialistas en uso de un derecho indiscutible y en cumplimiento de un deber, se oponen a semejantes actuaciones, los *stúdico-comunistas*, a falta de argumentos sólidos, cometan la ruindad de emplear la calumnia y explotar la ingenuidad de la masa joven e inexperta, lanzándola contra los socialistas, vendidos, según ellos, a los patronos, como sucedió en la numerosa y tumultuosa reunión del viernes de la semana pasada en que hubo un émulo de Stalin que, en plena asamblea, procurando un efecto morboso, de hostilidad y descrédito hacia el compañero Ignacio Ferretjans, preguntó a este cuando cobra de la patronal para sustentar su criterio adverso de los *stúdico-comunistas*.

Si Jaime Cañellas, que así se llama el calumniador, hubiese sabido que Ferretjans es culpable de semejante imputación, habría denunciado a este categóricamente, con pruebas, y nosotros se lo agradeceríamos. Pero no se trataba de depurar la conducta de Ferretjans, sino de vencer a un adversario en ideas, y a falta de razones y de una táctica mejor, se empleó la calumnia, brotando la acusación de manera tan ligera como infamante.

No hay derecho a especular sobre la honra de los hombres que, como el compañero Ferretjans, han gozado el *confort* de la cárcel, el placer del destierro y las caricias procesales, todo por haberse entregado en cuerpo y alma a la defensa de la libertad y de la emancipación de sus compañeros en explotación.

Si Jaime Cañellas tiene tan solo una miaja de hombría de bien, o probará la acusación lanzada en público contra nuestro camarada Ferretjans, o se retractará públicamente da tan innoble proceder.

Si no hace lo uno ni lo otro, se hará acreedor al desprecio de todas las personas decentes.

JAIME REBASSA

¿Hay verdaderamente, como afirman los socialistas, clases sociales?

Necia parecerá a muchos esta pregunta. Sin embargo, la hacemos porque no faltan todavía personas, y personas ilustradas, que lo niegan rotundamente y que intentan demostrarlo.

Cierto—dicen—que ha habido tiempos en que existía una desigualdad injusta entre los hombres hijos de la misma patria; en que, conforme a la clase a que perteneciesen, tenían distintos deberes y derechos, e imposibilidad o

facilidad de elevarse a determinados puestos y de disfrutar determinadas ventajas; en que, en fin, abrumados o libres de contribuciones, según eran plebeyos o nobles, la misma distinción los perseguía hasta en el banco de los acusados, donde hallaban distintos jueces y penas diferentes. Más hoy nada de eso existe. Abrid, si no, la Constitución, y no hallareis ni clase ni privilegio, sino que todos los españoles son iguales y, por tanto, que nada hay que añadir ni nada que quitar. Abrid luego el Código penal, y tampoco hallareis ni clase ni privilegio, sino también que todos los españoles son iguales y que, por tanto, tampoco nada hay que añadir

ni nada que quitar. Y lo mismo hallareis si abris las leyes civiles.

Para ser—añaden—arquitecto, o médico, o juez, se necesita una prueba de haber estudiado arquitectura, medicina o leyes; que esta prueba la dé el hijo de un duque o el hijo de un barrendor es igual. Un obrero puede ser diputado, ministro, y hasta duque y marqués, como el último monaguillo puede ser Obispo o Cardenal. Hay diferentes profesiones, más o menos lucrativas, más o menos consideradas; hay categorías más o menos elevadas; hay vanidades más o menos ridículas; pero si ningún hombre por su nacimiento está excluido de ninguna profesión, de ninguna categoría, de ningún título, ¿dónde están las clases y los privilegios? Hoy no hay, pues, ni nobles ni plebeyos; hoy no hay sino ignorantes e instruidos, groseros y cultos, pobres y ricos.

Todo esto es verdad, no puede negarse; pero no lo es menos también, que todo ésto no son más que mentiras y ficciones, farsas y engaños, sombras y apariencias.

La realidad es muy otra cosa. Con hechos muy patentes y muy visibles y muy tangibles, la realidad nos dice y nos enseña todos los días, que quien tiene dinero paga una multa, y que el que no tiene va a la cárcel; que quien deposita fianza puede gozar de libertad provisional, y que quien carezca de dinero, no. ¿Y a eso se le puede llamar igualdad ante la ley?

Ningún derecho existe que por igual alcance a ricos y pobres. Si una enfermedad ataca a un hombre acomodado, tiene cien sanatorios a su disposición; si el enfermo es un infeliz sin recursos, tendrá que esperar durante meses y hasta años, viniendo muchas veces, casi siempre, la muerte antes que el turno para el tratamiento. ¿Y es eso también igualdad?

Se construyen edificios usando pésimos materiales; escatimando las vigas; haciendo muros que parecen tabiques y tabiques que parecen papeles. Se desmorona un día el edificio y aplasta a los obreros que en ella trabajaban. Se sabe que los operarios, por temor que la catástrofe sobreviniera, habían denunciado la construcción. ¿Por qué entonces—se pregunta—no se negaron a trabajar en condiciones tan peligrosas? Pues porque en la puerta había otros trabajadores *sin trabajo* dispuestos a reemplazarlos... y tal vez con salario menor. Ahora bien: ¿no es esto, por ventura, sólo una simple ficción de libertad? ¿No demuestra todo eso, que la igualdad del fuerte y el débil ante la

ley es semejante a la de dos combatientes, armados uno con una caña y otro con un revólver?

«En países—se ha dicho—donde hubiera bastado la falta de unas pesetas para que Ramón y Cajal no fuese médico, ni Azcárate abogado, ni Torres Quevedo ingeniero, cabe preguntar para que sirve la tan cacareada libertad y la tan cacareada igualdad. Con la libertad y la igualdad que nos ha traído el régimen capitalista, lo único que vemos es que hay títulos académicos adornando el despacho de muchas grandezas, y que hay hombres de gran talento que no pueden comprar libros.»

Sobrada y evidentísima razón tienen, por consiguiente, los socialistas para afirmar que la sociedad moderna, nacida del derrumbamiento de la sociedad feudal, no ha abolido las clases ni su antagonismo. No ha hecho más que sustituir con nuevas clases, con nuevas maneras de opresión, con nuevas formas de lucha, a las que en otro tiempo existían. «Lo único que ha hecho nuestra época—escriben Marx y Engels—es ofrecer un carácter particular; el de haber simplificado los antagonismos de clases, pues de día en día se acentúa más la división de la sociedad en dos grandes campos enemigos, en dos grandes clases completamente opuestas: la burguesía y el proletariado.»

Efectivamente, muy ciego o muy obcecado se ha de estar para negar la existencia de esas dos grandes clases sociales, y para no ver que proletario, trabajador obrero, quiere decir gente desheredada, desvalida, sujeta a las más acerbas tribulaciones humanas; y que burgués, capitalista, propietario, quiere decir gente que, exenta de trabajar, goza no obstante de lo superfluo con todas sus inmunidades, placeres y prerrogativas.

Por mucho que alardee un país de inspirar sus leyes en principios democráticos, no llegará jamás a convertirse en verdadera democracia, si antes que el derecho igual de todos a la libertad, no proclama y no hace para todos positivamente igual al derecho a la existencia. Una verdadera democracia implica la absoluta supresión de todo privilegio.

Conviene indudablemente no olvidar el aspecto político de la libertad y de la igualdad, pero antes hay que realizarlas en el terreno económico. No se tiene de pie un saco vacío. «Y todo país de rentistas y de masas trashumantes—ha dicho el Senador—será siempre incapaz de la más leve resistencia contra el despojo del primer jirón que se proponga sojuzgarle.»

Hay que ir, pues, a la constitución de una sociedad libre de clases sociales.

PEDRO FERRER PUJOL

Picotazos

Elias Olmos está que no cabe de gozo con motivo de un nonalivo hecho no sé por quien al Sindicato Católico, no sé de que pueblo ni provincia.

Ved lo que dice en «Correo de Mallorca»:

«No es el primer donativo, en nuestra patria, para obras sociales, pero ¡escasean tanto! que, cuando tenemos noticia de alguno, recibimos una ráfaga de optimismo y esperanza en la salvación de España».

No, amigo; en la salvación de España, no, pues que no sois vosotros los que tenéis que salvarla. En todo caso en la salvación del... bolsillo, que no es lo mismo.

¡Escasean tanto! ¡Pebrecillos! Ya les haremos alguna limosnita para que saquen nuestra ánima del purgatorio.

¡Albricias!

En Mallorca, gracias a los jesuitas, vamos a tener una nueva entidad social-política-católica. Se trata de la Asociación de Padres de familia.

Esperamos que su actuación será lo más beatífica posible, pues dado el carácter de sus fundadores y teniendo en cuenta la máxima de que los padres deben ser compasivos, no podemos esperar otra cosa de estos padres guidos por padres..

¡Quien sabe, padre!

Tiene razón Manitas al decir en sus «Dichos y Hechos» que los liberales son los que convivieron mejor con la Dictadura.

Nosotros también lo dijimos y lo repetimos. El liberalismo en España no merece este noble, bajo el cual se han cometido las más grandes atrocidades contra la libertad.

Todavía nos acordamos de las últimas desastrosas elecciones.

Y ya lo vé, Manitas; todavía siguen con las mismas y pactándose en Hundaya para llevar al país otra vez el caos dictatorial.

Ahora ha pasado de moda Alba y ha entrado Cambó con sus célebres notas.

Le ha dado la manía por escribir y lo ha hecho tan mal que para definirse ha tenido que emplear 18 hojas comerciales.

Y claro; con el espíritu servil del pueblo español, todos los altos escafios han querido opinar sobre las notas y sacarles el jugo bueno—si es que lo tiene, que a nosotros no nos ha gustado—para ponerlo en la caceroleta política.

El célebre regionalista está que no cabe de gozo por el éxito obtenido, y los periodistas todos sateluchos por haber tenido ocasión de enredar un poco más la malla política del país.

¿Cuándo se dará cuenta el pueblo español de que sus verdugos le preparan otra vez la celada?

Para que vea el lector la bondad de las notas de Cambó, bástale saber que en tocante a la política social, la quiere a base del respeto a la propiedad privada..

Como se conoce que el pobrecillo no quiere que le toquen sus casillas...

Ya, ya. Conocemos el paño camboriano-capitalista.

Ya vienen las consecuencias del gestor afianzado. Véase una:

En cierta ocasión un vecino compró unos cuantos polluelos, pagando el impuesto correspondiente para su introducción en la ciudad.

Como los animalitos eran tiernos para sacrificarlos, se les dejó crecer en la azotea de la casa hasta que ya eran buenas gallinas.

Con ocasión de sacrificarlas, las trasladaron de una casa a otra sin salir de la ciudad, y hete aquí que los avispados consumidores, sabedores de la lata gestorial o de quien sea, al ver que las llevaban de la mano, bonitamente querías que no, se las llevaron a la caseta de consumo para volver a satifacer otra vez el impuesto, so pena de quedarse sin las gallinas.

¿Hay derecho, señor Alcalde, a que se pague tantas veces cuantas haya que trasladarlas sin salirse de las puertas de la ciudad?

¡Bonito negocio para el gestor indeseado!

Si esto lo manda la ley, necesario es que se haga público para que todos sepamos a que atenernos.

Los venerables de «Correo de Mallorca» se han ensañado otra vez con D. Gabriel Alomar, porque en el discurso del Teatro Lírico habló un poquitín de política. Y hay quien le regatea el título de hombre universal.

¡Ay, venerables..! Por lo visto para vosotros no hay nada universal más que la iglesia y sus santos evangelistas y San Ignacio de Loyola.

PIC

Charla de actualidad

¿Se harán o no se harán las elecciones?

Los periódicos y hombres de diversos partidos, hacen los comentarios a su gusto y con su modo peculiar de enfocar el problema político.

Hay quien dice que esta monarquía no puede hacerlas, otro que este gobierno tampoco las hará y el otro de más allá que Berenguer si las llevará a cabo.

¿Quién tiene razón?

Nosotros no negamos que somos un tanto pesimistas en eso de que habrá elecciones por marzo del año que viene. Mas, por otro lado, vemos que se hacen muchos preparativos y hasta los antiguos políticos, los sepultureros de nuestra pobre España y los que están hoy velando a un muerto, van preparando el tinglado electoral y se apresuran a continuar la farsa, la antigua política, que Primo de Rivera dijo que venía a hacer desaparecer para siempre, y que pese a la fanfarronada de cortar por lo sano con las inmundidades de los antiguos políticos, vuelve a hacer su reaparición, y consecuencia de la política vieja es el odioso caciquismo, vergüenza y perdición de nuestro país.

Veremos si esta vez las promesas del gobierno Berenguer de que vamos a la normalidad, serán un hecho real; hasta ahora el jefe del Gobierno no ha hecho más que prometer, pero nada ha cumplido, (hablamos, naturalmente, de las elecciones.) Primero tenían que ser por octubre; después por diciembre, luego por enero y ahora a principio de marzo del próximo año.

Lo que no puede ponerse en duda es que esas elecciones en puerta, serán las más sucias que se habrán visto. Ya lo dijo nuestro correligionario Julián Besteiro en el acto que se celebró en el teatro Pardiñas de Madrid, el mes de abril del año en curso. Y lo acaba de decir un monárquico como Ossorio y Gallardo, y cuando lo dice un partidario de la monarquía, es porque es verdad.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Peró no nos hagamos ilusiones. No olvidemos que hoy los campesinos, que por su ignorancia y analfabetismo, son campo abonado para la reacción; además el cacique, supremo amo y señor de sus feudos, se encarga de hacerles votar por los que él quiere. Por eso el campo perjudicará a la ciudad cuando haya elecciones. No hay duda que en las urbes habrá más votos para las izquierdas, mientras tanto las derechas por obra del caciquismo, tendrán la mayoría de votos en los pueblos.

Por eso los republicanos y los socialistas deben intensificar su propaganda por los pueblos del agro, para hacer ver a los campesinos la necesidad de que tienen de votar por las izquierdas, en bien de ellos mismos y del país.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

RECOGIENDO OPINIONES

La República democrática

Por negligencia en el estudio de la base económica, las democracias han tratado de cambiar el aspecto de las superestructuras; pero allí donde el triunfo las ha favorecido, no han procurado, antes de nada, destruir los ínicuos sistemas de producción y tributación supervivientes de las épocas liberticidas. En esta circunstancia tiene origen la decadencia democrática por escepticismo de las masas, al observar que la vigencia de las nuevas normas ningún cambio esencial aportaba a la triste condición de los humildes.

En muchas partes se creyó llegar al colmo del ideal revolucionario destruyendo la monarquía y estableciendo la República.

Nunca se vió que la República no puede ser un fin, sino exclusivamente un medio para la realización de la justicia, y que en el acto pierde toda significación si el cambio ha de concretarse a la mera forma de gobierno.

La República, la verdadera República, no ha nacido todavía; pero pronto ha de nacer. Con ella se estrema de ya de gozo el pensamiento de los hombres. No una república de propietarios y braceros; ni de millonarios y andrajosos; ni de esclavos

y señores; sino una República de ciudadanos libres donde la competencia se convierta en cooperación; donde la independencia de todos asegure la independencia de cada uno; donde el progreso intelectual vaya unido al progreso moral; y donde el progreso material llegue un día a emancipar hasta a los más pobres, hasta a los más débiles y hasta a los más viejos.

Aquí los desposeídos son el mayor número; son los que más trabajan; son los que menos obtienen; son los que peor viven; son, en resumen, la masa dolida de donde salen los que emigran y los que mueren en silencio para no turbar la paz de los dichos; antes que en proporcionarles un sufragio libre de las concusiones del Poder, hay que pensar en poner a su alcance un pan libre de tributos y una porción de suelo en que ganarle, si no se quiere que eternamente siga siendo España la avanzada del desierto; porque es cierto que sólo esa medida decidiría todas las cuestiones, pero también que ningún problema substancial tendrá nunca solución satisfactoria si antes no se resuelve, conforme a la justicia, el gran problema de la tierra.

JUEJO SENADOR GÓMEZ

Entusiasmo

Un joven sin entusiasmo es un cadáver que anda; está muerto en vida para sí mismo y para la sociedad. Por eso, un entusiasta expuesto a equivocarse es preferible a un indeciso que no se equivoca nunca. El primero puede aceptar; el segundo no podrá hacerlo jamás.

El entusiasmo es una salud moral; intensifica la mente y embellece el cuerpo más que todo otro ejercicio; prepara una madurez optimista y feliz. El joven entusiasta corta las amarras de la realidad y hace converger toda su mente hacia un ideal; sus energías son puestas en tensión por la voluntad y aprende a perseguir la quimera soñada; olvida las tentaciones egoístas que empiezan en la cobardía; adquiere las fuerzas morales desconocidas por los tibios y timoratos.

El enamorado de un ideal cualquiera—pues sólo es triste no tener ninguno—es una chispa; envuelve cuanto le rodea en el incendio de su ánimo apasionado. Los entusiastas contagian los temperamentos afines, los conmueven, los afiebran, hasta atraerlos a su propio camino, movidos por una firme voluntad, obran como si todo! obedeciera a su gesto, como si hubiera fuerza de imán en sus palabras, en el sonido mismo de su voz, en la inflexión de acentos.

JOSÉ INGENIEROS

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	321'09	pesetas
Centro Obrero (La Vileta).	2'00	»
Antonio Munar	0'50	»
Suma total.	323'59	»

COMENTARIOS

La asamblea de albañiles

Como estaba anunciado, el viernes último tuvo lugar en la Casa del Pueblo la reunión del gremio de albañiles para conocer la contestación de los patronos a las bases acordadas en la celebrada en la calle del Socorro. La expectación era grande, prueba de ello fué, que el salón teatro se llenó hasta los topes.

La contestación patronal fué en el sentido de que no reconocían otras bases que no fuesen las que presentó la Sociedad «El Trabajo» al Comité Paritario del Ramo.

Puesta a discusión la actitud que debían adoptar los obreros ante la contestación patronal, se manifestaron dos tendencias, la de conceder un nuevo plazo hasta el domingo siguiente por la mañana y en caso de obtener una negativa plantear la huelga el lunes y la otra fué conceder un plazo de ocho días al Comité Paritario para que resolviese las bases que tiene presentadas de «El Trabajo».

No hay duda que la primera tendencia estaba inspirada y defendida por los grupos comunista y sindicalistas, hoy en delicioso marriage, quienes sistemáticamente están contra todo organismo oficial que tienda a resolver armónicamente los conflictos entre el capital y el trabajo. Se notó desde un principio que las excitaciones a la huelga y a los medios violentos habían arraigado entre la gente joven, mozalbetes de 15 a 20 años que por cierto abundan en el gremio de albañiles. Pero la asamblea supo reaccionar a tiempo y fueron numerosos los hombres de responsabilidad y de prestigio profesional que intervinieron en la discusión pronunciándose a favor de conceder el plazo indicado al Comité Paritario.

Los enemigos de la Unión General, en el transcurso de la discusión pusieron de relieve sus funestos propósitos. «Si el aumento de jornal viene por el Comité Paritario, por dignidad debemos rechazarlo», exclamaba un discípulo aventajado de la dulce acracia.

Claro está que lo que perseguían estos elementos no era el aumento de jornal, sino la huelga a todo trance, porque si, sin reparar en sus consecuencias. Había que dar la sensación de que el Sindicato Único tiene en Palma una personalidad.

No faltó entre estos elementos, que en toda su vida no han hecho nada positivo en bien de los trabajadores, el empleo del lenguaje soez, embrutecedor, indigno de toda persona culta y decente. Los ataques más canalleros fueron dirigidos contra nuestro compañero Ignacio Ferrejtjans.

Pero nuestro compañero supo afrontar sereno y con energía las salpicaduras de la baba asquerosa de quienes cecereando de razones apelaban al insulto personal.

Ferrejtjans intervino en la discusión con gran sensatez y pronunció las siguientes palabras que en el fondo encierran un pensamiento de nobleza y un sentido de responsabilidad moral que nunca han tenido nuestros adversarios.

«Ya se que excitar a la masa inconsciente para conducirla a cometer actos de violencia es muy fácil de conseguir, lo difícil es imponerle sensatez y cordura que haga posible la reflexión. No me faltan medios ni facultades para conseguir que me aplauda la masa aquí reunida, pero es tan grande la responsabilidad moral que en estos momentos contrae conmigo los hombres que desde la edad de 17 años venimos ocupando un puesto en las filas

de la organización obrera, que me veo precisado a mantener con energía mi actitud señalada públicamente por estar convencido de que se quiere conducir al gremio a un desastre. Yo intentaré evitarlo pese a quien pese. Mi opinión es que se puede obtener el aumento de jornal por medio del Comité Paritario sin necesidad de sufrir los estragos de una huelga. Cuando esto no se consiguiera luego tendríamos el camino expedito para tomar las medidas que creamos más convenientes.»

Al intentar pasarse a votación las dos proposiciones estalló entre los reunidos una fenomenal protesta que no cesó hasta que se retiraron del escenario el presidente, los secretarios y demás directivos.

El presidente con su torpeza y parcialidad fué el que dió motivo al incidente; sobre él pesa toda la responsabilidad de lo ocurrido.

«A quien se le puede ocurrir que una votación tan importante y delicada tuviera que ser un solo individuo el árbitro supremo para decidir si en este o en el otro grupo había la mayoría? La repulsa con que fueron obsequiados los culpables fué de las que nunca se olvidan.

Ante el escándalo que se promovió en la reunión con motivo de la actitud del presidente, que se conoce quería llevar el agua a su molino, el delegado de la autoridad tuvo que suspenderla.

Por esta vez les ha salido mal a los sindicalistas el plan de revuelta que la Confederación anarquista de Barcelona tiene trazado a todos sus atlatres de España, y que consiste en promover huelgas de gremios primero para luego convertirlas en generales con objeto de dar la sensación a los que desconocen su modo de actuar que ellos son los árbitros de la clase obrera y que la mueven cuando y como se les autoja. Pero en Palma, repetimos, les ha fallado el resorte, pues sólo han podido mover y arrastrar hacia sus planes a los infelices comunistas de «El Trabajo», a quienes han hecho servir de vagonetes de enganche en el frustrado viaje anarcosindicalero. ¡Pobrecitos!

Los albañiles de la Vileta

El domingo último se reunieron en el Centro Obrero de la Vileta los obreros albañiles asociados en el mismo y acordaron por unanimidad su adhesión a la actitud mantenida por el compañero I. Ferrejtjans y como consecuencia mantener en el Comité Paritario los tres vocales obreros que pertenecen a este Centro.

Por el Centro Obrero de La Vileta
EL COMITÉ

Psiquismo y los supuestos «Milagros»

Buhda, Mahoma, Jesucristo y tantos otros iniciadores y fundadores de religiones han sido hombres hijos de la naturaleza como los demás y no enviados ni engendrados de dioses ni espíritus santos como comunmente se sostiene por los fanáticos. Buhda era un hombre de una energía extraordinaria y de una fuerza moral y espiritual que lo elevaba a las regiones superiores de la mente. El fué el secular precursor del cristianismo y sus hechos y predicación tienen gran analogía con Jesús de Nazaret. Bueno, pasemos ahora a desentrañar algunos fenómenos «psíquicos» tenidos por «milagros». Los cató-

cos creen y afirman (pero sin conocimiento de causa) que Jesús resucitó a Lázaro y a la hija de Jericó. Al decir esto incurrir en un lamentable error porque ninguno de los dos estaba muerto (?) sino aparentemente, es decir, en estado de letargia catiléptica profunda con las funciones vitales totalmente suspendidas (caso análogo del que ejecutan los yogis y fakires de la India) y como puede comprenderse a Jesús no le costó gran trabajo sacarlos de este estado anormal poseyendo como él poseía una fuerza magnética y moral que lo elevaba por encima de los demás mortales. Y además que ya tenía noción de esa clase de enfermedades del sistema nervioso y sabía que ellos la padecían.

Lo que prueba lo antedicho es, las palabras que él dijo antes de volverles a la condición normal, pues aseguró que no estaban muertos sino que dormían, y claro está que aquellas gentes no lo entendieron (ni nada sabían de tales fenómenos) y cuando vieron que efectivamente estaban «resucitados» se asombraron de tales prodigios y los calificaron de maravillosos «milagros». La historia y la ciencia ha venido a demostrar con datos que no admiten réplica todo lo anteriormente dicho. Podría citar otras pruebas más claras y concluyentes pero con lo descrito hay suficiente para convencer a los que no son retrógrados. Muchos extasiados del fanatismo, dirán: «Qué Jesús andaba sobre las aguas, hacia volver el agua vino» y otros «milagros» más. Pero ¿es solamente él que ha tenido el poder y el monopolio de realizar estas cosas? No, los indostanos arios desde los tiempos más remotos hasta nuestros días han venido realizando toda clase de fenómenos metapsíquicos, que todavía la ciencia occidental no ha podido desenlazar.

Sabido es, que esos yogis perfectamente dueños de su voluntad tienen poder casi absoluto sobre los elementos de la naturaleza. Mucho podría extenderme sobre el ocultismo oriental pero un pequeño artículo no lo permite. Sin embargo puedo describir algunos de los fenómenos más prominentes. Por ejemplo el de la levitación que consiste en suspender un cuerpo en el aire sin ningún medio de soporte, y esto se hace sin ilusión mesmérica (sin hipnotizar el sentido de la vista) y es un procedimiento de Hata Yoga por medio del cual el yogi ejecuta el acto extraordinario de elevarse a lo mismo o a otro por medio del poder de su voluntad. El que esto puede realizar también le es fácil caminar (pero en casos especiales) por la superficie de las aguas. Desde el punto de vista del utilitarismo, el valor ético del fenómeno de la levitación puede parecer nada, pero no es así. La levitación presupone un grado eminente de iluminación espiritual. Pero ¿cómo puede lograrse esto? ¿Qué son los secretos que envuelven tan complicada ciencia? Para dar una explicación abstracta a esta cuestión, haría falta un voluminoso volumen. No obstante, a grandes rasgos iré exponiendo lo más fundamental, y diré: Que esto puede lograrse sometiendo a seguir paso a paso el gran sistema de la Yoga, que consiste en practicar íntegramente la ciencia de la restricción de la

respiración en conexión con otros áridos ejercicios mentales que como puede suponerse, aquí, en Europa son casi impracticables. La telepatía o transmisión de pensamiento, también es una de las fases más desarrolladas en la India. Con todo lo expuesto, queda bien consignado que los milagros no han existido jamás ni los llamados santos por sus hechos de curaciones; de alucinaciones y desdoblamientos de su personalidad no tienen derecho a merecer tal nombre, porque después de controlarlo todo bien, no son más que fenómenos del inmenso campo psíquico. Y no es que me refiera exclusivamente a los del catolicismo sino a los de todas las religiones en general. ¡Cuánta sencillez y sinceridad hay en los teólogos de buena fé! ¡Y cuánta hipocresía en los que sabiendo lo que significa la religión siguen vociferando y defendiendo con furor—no con fervor—lo que ellos mismos no pueden creer!

¿Nos queda mucho tiempo todavía a nosotros españoles tener que seguir presenciando todas esas comedias de procesiones a todo lujo y fastuosidad, es decir, todo lo contrario al ejemplo de Cristo?

ANTONIO DOMÍNGUEZ M.
Capdepera Diciembre de 1930.

LAICISMO

Una visita a Alomar

Como estaba anunciado, se efectuó la visita colectiva de la Liga Laica de Mallorca a su ilustre Presidente honorario D. Gabriel Alomar, que tuvo que efectuarse por grupos separados por disposición de la Autoridad, disposición que no comprendemos ya que la Liga Laica no tiene admiración contra nadie; no son sus componentes ningún ato de fragacuras, pues quieren para todos la misma consideración y el mismo respeto que desean para ellos, y además suelen guardar el orden y la compostura mucho más que cualquier clase de fanáticos.

Recibidos cariñosamente, se tuvo un rato de charla entretenida, haciendo proyectos y presagiando días de satisfacción para la Liga.

Nuestro ilustre visitado agaadeció el acto y con sus pensamientos admirables hizo que se pasara un rato agradable en su compañía.

Elogió la asistencia del directivo Arora Picornell, elogiando su actitud y encomiándole a que hiciera prosélitas, pues la triste situación de la mujer en Mallorca debía ser un acicate para ayudarla a salir del marasmo en que se halla.

Se sacó a colación la idea de levantar un monumento a la invicta mallorquina Catalina Tarongí y quedó abierta una suscripción a tal efecto.

El acto, que fué de franca camaradería, terminó en medio del mayor entusiasmo por parte de los visitantes, que fueron numerosos.

LIBERTO LUZ.

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

DE CAPDEPERA

Entierro civil

A la edad de 81 años, falleció el bondadoso amigo librepensador don Melchor Fornés. Hacía ocho años que había hecho renuncia por escrito de los ritos religiosos, lo cual fué muy a gusto de sus queridos hijos y esposa. El finado fué modelo de virtud y desde joven siempre se distinguió en sus labores de su profesión, aún que modestas, (agrícolas) de la cual su arte sirvió de gran ejemplo para sus amigos que lo admirarán siempre.

Su vida fué un espejo. Al tenerse noticia de su muerte muchos de sus amigos han pasado por su casa para contemplar su cadáver y darle la última despedida.

El entierro tuvo lugar a las ocho de la noche, constituyendo una verdadera manifestación de duelo que acompañó al cadáver hasta el cementerio civil al fúnebre compás de la banda de música del pueblo, en cuya morada fueron depositados sus restos y al regresar la comitiva fué a la casa del difunto a dar el pésame a su desconsolada familia por tan irrasparable pérdida, al cual unimos el nuestro.

CORRESPONSAL

Capdepera 8-12-30.

DE MANACOR

**Un republicano
sospechoso**

Vengo observando desde algún tiempo que D. Guillermo Febrer viene propagando periódicos y folletos sindicalistas en el Centro Obrero de esta ciudad. Con tal motivo le pregunté a donde pertenece, si al partido republicano o al sindicalismo. Yo puedo afirmar que está afiliado al partido republicano, pero sus visitas y actuaciones en el Centro Obrero tienen carácter sindicalista.

¿Habrá V. por ventura olvidado que la prensa que V. propaga es un arma contra el republicanismo y el socialismo, y que con sus textos se trata de difamar y

quitar la honra a sus hombres más eminentes y activos?

¿No decís los sindicalistas que reafirmáis vuestra adhesión más profunda y sincera a las tácticas e ideología marcadas a la Confederación Nacional del Trabajo por el Congreso de la Comedia, tácticas de acción directas e ideología netamente libertaria y apolítica? Pues yo, Sr. Febrer, no entiendo su conducta. Verdaderamente es lamentable que exista tanta hipocresía en las personas que dicen profesar un ideal republicano y propagar otro distinto y contrario para conquistar simpatías en el seno obrero.

Por lo demás, le digo que no trate de propagar más en el Centro Obrero asuntos de esta especie, porque no le escuchan, dando lugar a que le censuren su actuación, como republicano.

ANTONIO PÉREZ

PARTIDAS DEL PRESUPUESTO**Lo que se gasta en guardia
civil y policía**

Tomamos de la Gaceta las siguientes cifras:

Ministerio de la Gobernación (en cifras redondas).

Administración central (oficinas de Madrid).

Sueldo del ministro, 45.000 pesetas. Dirección de Administración y personal administrativo del ministerio, 3.233.000. Gratificaciones, 50.800.

Dirección de Seguridad (personal), 430.500. Material, 716.000.

Idem de Beneficencia. Personal, 527.700. Material, 2.000.000.

Idem de Sanidad. Personal, 4.333.000. Material, 4.100.000.

Consejo de Protección a la Infancia, 27.000. Tribunales para menores, 1.457.100.

Comité permanente en París, 40.000.

Administración provincial:

Gobiernos civiles. Personal, pesetas 1.294.000. Gastos diversos, 79.800. Material, 787.000.

Sanidad. Personal, 977.000. Material, 3.089.000.

Vigilancia y Seguridad. Personal,

34.092.000. Material, pesetas 3.800.000.

Dirección de Comunicaciones. Personal, 135.000. Material, pesetas, 51.000.

Palacio de Comunicaciones. Personal, 12.500. Gastos diversos, 430.000. Locales, alquileres y obras, 2.790.000.

Caja Postal. Personal, 300.000. Material, 72.000.

Personal central y provincial, 40.162.000. Material, 13.581.000.

Te'ógrafos. Personal, 22.651.000. Material, 11.204.000.

Guardia civil. Personal, pesetas 87.323.000. Acuartelamiento y material, 11.200.000.

Resumen del presupuesto de Gobernación:

Presupuesto ordinario, pesetas 260.000.000. Idem extraordinario, 6.131.000. Total, 266.131.000.

De los cuales, entre Guardia civil; Vigilancia y Seguridad; pesetas 137.611.000; esto es, más de la mitad del presupuesto.

**La velada del
pasado sábado**

El sábado próximo pasado, tuvo lugar en la Casa del Pueblo una velada a beneficio de las familias del muerto y del herido a consecuencia del terrible accidente que sufrieron en el garage en construcción, sito en lo que fué puerta de Jesús.

La compañía Ramis-Martón, que se ofreció desinteresadamente, interpretó

con acierto la obra social de Diccena «Juan José».

La compañera Aurora Picornell leyó unas poesías que fueron aplaudidas.

Esta velada fué organizada por el «Sindicato Metalúrgico» y la cual estuvo bastante concurrida.

Correspondencia Administrativa

VIVERO.—Recibí del correspondiente M. Campins, 1'40 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Noviembre de 1930.

CIUDADELA.—Recibí del correspondiente Magín Carretero, 13'40 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Noviembre de 1930.

Sobra a su favor 2'15 pesetas.

LA VILETA.—Recibí del correspondiente Mateo Navarro, 6'10 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Noviembre de 1930.

MAHÓN.—Recibí del correspondiente J. M. Zaragoza, 6'10 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Noviembre de 1930.

SANTA MARIA.—Recibí del correspondiente Jaime Cunill, a cuenta 10 pesetas.

Faltan para tener pagado hasta fin de Noviembre de 1940, 9'34 pesetas.

El Administrador
José Matar

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas todas las Creaciones de la Moda para las estaciones de OTONO e INVIERNO

Continuamente se reciben Grandes stocks de artículos de Lanería y Sedería a fuera precio. — **Sastrería y Camisería a Medida.** — Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO